

Editorial · Editorial*I. Pigeot · W. Ahrens*

- 753 **Quo vadis, Kohorte?**
Quo vadis cohorts?

Leitthema · Main topic · Review articles**Langzeitstudien zur Gesundheit der Bevölkerung in Deutschland ·
Long-term studies on the health of the German population***W. Ahrens · I. Pigeot*

- 756 **Internationale Kohortenstudien**
International cohort studies

J. Schupp

- 767 **Das Sozio-oekonomische Panel (SOEP)**
The Socioeconomic Panel (SOEP)

A. Gößwald · M. Lange · P. Kamtsiuris · B.-M. Kurth

- 775 **DEGS: Studie zur Gesundheit Erwachsener in Deutschland. Bundesweite Quer- und Längsschnittstudie im Rahmen des Gesundheitsmonitorings des Robert Koch-Instituts**
DEGS: German Health Interview and Examination Survey for Adults.
A nationwide cross-sectional and longitudinal study within the framework of health monitoring conducted by the Robert Koch Institute

H.-E. Wichmann · R. Kaaks · W. Hoffmann · K.-H. Jöckel · K.H. Greiser · J. Linseisen

- 781 **Die Nationale Kohorte**
The German National Cohort

H. Völzke

- 790 **Study of Health in Pomerania (SHIP). Konzept, Kohortendesign und ausgewählte Ergebnisse**
Study of Health in Pomerania (SHIP). Concept, design and selected results

J. Haerting · A. Kluttig · K.H. Greiser · S. Nuding · K. Werdan

- 795 **Kohortenstudie zu Risikofaktoren für Herz-Kreislauf-Krankheiten in einer urbanen älteren ostdeutschen Allgemeinbevölkerung (CARLA-Studie)**
A cohort study investigating risk factors for cardiovascular disease in an urban elderly East-German population (CARLA study)

J. Heinrich · G. Wölke

- 801 **Erfurter Männer-Kohorten-Studie (ERFORT-Studie). Studiendesign und ausgewählte Ergebnisse**
Erfurt male cohort study (ERFORT study). Study design and selected results

R. Erbel · L. Eisele · S. Moebus · N. Dragano · S. Möhlenkamp · M. Bauer · H. Kälsch · K.-H. Jöckel

- 809 **Die Heinz Nixdorf Recall Studie**
The Heinz Nixdorf Recall Study

K. Berger

- 816 **DOGS. Die Dortmunder Gesundheitsstudie**
DHS. The Dortmund health study

Leitthema · Main topic · Review articles

- H. Wersching · K. Berger*
822 **Neue Kohorten. Die BiDirect-Studie**
New cohorts. The BiDirect study
- P.S. Wild · T.Zeller · M. Beutel · M. Blettner · K.A. Dugi · K.J. Lackner · N. Pfeiffer · T. Münzel · S. Blankenberg*
824 **Die Gutenberg Gesundheitsstudie**
The Gutenberg Health Study
- U. Nöthlings · M. Krawczak*
831 **PopGen. Eine populationsbasierte Biobank mit Langzeitverfolgung der Kontrollkohorte**
PopGen. A population-based biobank with prospective follow-up of a control group
- H. Hölling · R. Schlack · P. Kamtsiuris · H. Butschalowsky · M. Schlaud · B.M. Kurth*
836 **Die KiGGS-Studie. Bundesweit repräsentative Längs- und Querschnittstudie zur Gesundheit von Kindern und Jugendlichen im Rahmen des Gesundheitsmonitorings am Robert Koch-Institut**
The KiGGS study. Nationwide representative longitudinal and cross-sectional study on the health of children and adolescents within the framework of health monitoring at the Robert Koch Institute
- P. Kaatsch · D. Grabow*
843 **Die deutsche Kohorte Langzeitüberlebender nach Krebs im Kindesalter. Eine populationsbezogene Kohorte am Deutschen Kinderkrebsregister**
The German cohort of long-term survivors of childhood cancer.
A population-based cohort in the German Childhood Cancer Registry
- B. Schmidt · C. Schulz · S. Moebus · M. Seiwert · M. Kolossa-Gehring · K.-H. Jöckel*
852 **Konzept für eine umweltepidemiologische Geburtskohorte des Bundes**
Concept for a German national birth cohort for environmental health research
- H. Pohlabein · S. Jacobs · J. Böhm*
858 **Geburtskohortenstudie zu allergischen Erkrankungen bei Kleinkindern in Nordwestdeutschland**
A birth cohort study on allergic diseases among toddlers in Northwest Germany
- J. Heinrich · I. Brüske · M. Schnappinger · M. Standl · C. Flexeder · E. Thiering · C. Tischer · C.M.T. Tiesler · G. Kohlböck · C.M. Wenig · C.P. Bauer · B. Schaaf · A. von Berg · D. Berdel · U. Krämer · C. Cramer · I. Lehmann · O. Herbarth · H. Behrendt · J. Ring · J. Kühnisch · S. Koletzko*
864 **Die zwei deutschen Geburtskohorten GINIplus und LISApplus**
Two German Birth Cohorts: GINIplus and LISApplus
-

Leitthema · Main topic · Review articles

- A.E. Buyken · U. Alexy · M. Kersting · T. Remer*
875 Die DONALD Kohorte. Ein aktueller Überblick zu 25 Jahren Forschung im Rahmen der Dortmund Nutritional and Anthropometric Longitudinally Designed Study
The DONALD cohort. An updated overview on 25 years of research based on the Dortmund Nutritional and Anthropometric Longitudinally Designed study
- S. Plachta-Danielzik · B. Landsberg · J. Seiberl · M.I. Gehrke · M. Gose · B. Kehden · M.J. Müller*
885 Längsschnittdaten der Kieler Adipositas-Präventionsstudie (KOPS)
Longitudinal data of the Kiel Obesity Prevention Study (KOPS)
- A. Hebestreit · W. Ahrens*
**892 Ernährungs- und lebensstilbedingte Erkrankungen bei Kindern. Design, Untersuchungs-
module und Studienkollektiv der Basiserhebung der IDEFICS-Kohorte in Deutschland**
Dietary and lifestyle-induced diseases in children. Design, examination modules and study
population of the baseline survey of the German IDEFICS cohort
-

Terminankündigung

Termine von Kongressen und Seminaren finden Sie im Internet auf der Kongress-Seite von www.bundesgesundheitsblatt.de. Hier haben Sie auch die Möglichkeit, eigene Veranstaltungen anzukündigen. Wir freuen uns auf Ihre Veranstaltung.

Titelbild: © SFC / shutterstock.com

Zielsetzung der Zeitschrift

Die Monatszeitschrift *Bundesgesundheitsblatt – Gesundheitsforschung – Gesundheitsschutz* umfasst alle Fragestellungen und Bereiche, mit denen sich das öffentliche Gesundheitswesen und die staatliche Gesundheitspolitik auseinandersetzen. Ziel ist es, zum einen über wesentliche Entwicklungen in der biologisch-medizinischen Grundlagenforschung auf dem Laufenden zu halten und zum anderen über konkrete Maßnahmen zum Gesundheitsschutz, über Konzepte der Prävention, Risikoabwehr und Gesundheitsförderung zu informieren. Wichtige Themengebiete sind die Epidemiologie, der umweltbezogene Gesundheitsschutz sowie gesundheitsökonomische, medizinethische und -rechtliche Fragestellungen. Eine Sektion – Bekanntmachungen/Amtliche Mitteilungen – am Ende jeden Heftes enthält offizielle Verlautbarungen der Herausgeberinstitute.

Aims & Scope

The monthly journal *Bundesgesundheitsblatt – Gesundheitsforschung – Gesundheitsschutz* covers all questions and areas with which the public health system and public health policy are confronted. The goals are to keep the reader abreast of important developments in basic biomedical research and to inform about specific measures concerning health protection, concepts for prevention, risk reduction and health promotion. Important topics are epidemiology, environment-related health protection, as well as health-economic, medicoethical and medicolegal questions. The section „Bekanntmachungen/Amtliche Mitteilungen“ (Announcements/Official notices) at the end of each issue contains official announcements from the editor's institute.